



**Mi Universidad**

## **Control de lectura**

*Alessandro Leonel López García*

*Primer Parcial*

*Antropología Médica II*

*Dr. Sergio Jiménez Ruiz*

*Licenciatura en Medicina Humana*

*2-C*

*Comitán de Domínguez, Chiapas a 7 de marzo de 2025*

## Antropología Médica II

### Origen de la Antropología Médica

Dr. Sergio  
Jiménez Ruiz  
Alessandro

Dentro de la historia han llegado a existir varios departamentos, dentro de ellos el departamento de Historia de la medicina ha revelado como se toma la enfermedad como concepto o conceptualizado a lo largo de la historia, gracias a esto se ha llegado a construir una identidad para esta misma. Gracias a todo esto se ha podido hacer conciencia sobre las prácticas tradicionales, que son de las que más se usan en la actualidad para curar enfermedades, con ello se puede llegar a entender a varios grupos sociales, pacientes y/o familiares. En los últimos años han aparecido varios casos, tales como en la época prehispánica, ya que en ese tiempo se tenían como poderes sobrenaturales y prácticas médicas. Un ejemplo de ello podría ser un síndrome inflamatorio crónico, que se produce por bacterias que se generan por el suelo húmedo y por materiales orgánicos en descomposición, este tipo de enfermedades aparecían mucho en la época prehispánica. Su primera descripción fue en la antigüedad de la cultura hindú antes de la era cristiana. En México se describió hasta 1874, en el estado de Sonora, gracias a ello México ha aportado a la literatura para el conocimiento del micetoma y con lo relacionado con el tratamiento. El doctor Carlos Viesca Treviño y algunos colaboradores plantean la representación de los dioses prehispánicos, que podrían estar relacionadas entre la deidad del agua, Tláloc, y la ascitis (inflamación abdominal), que son manifestaciones clínicas de enfermedades que se caracterizan por la retención

## Antropología Médica II

### Nace la Antropología Médica

Alexandro

En México se tiene cierto interés por la enfermedad y los accidentes desde una perspectiva socio-cultural en esta reflexión que se tiene por todo esto, se toma a la segunda guerra mundial, esto causó que quedara reducido a los antropólogos y a los epidemiólogos. En la actualidad se da mucho en los médicos y no solo en ellos, sino también en los antropólogos, ya que se interesan por el enfoque cultural de la medicina. Esto tiene como finalidad discutir, teórica e históricamente, el proceso de formación que tiene en nuestro país, desde los orígenes antropológicos ingleses y norteamericanos; antes de entrar más en el tema, sería bueno delimitar el campo que tiene la antropología en general, para después poder ir abordando a la antropología médica; ya que esta es una subdisciplina de aquella y sirve para abordar ciertos conceptos y prácticas a la interpretación y a procesos, ideas y valores. Si escribimos todo desde mesoamérica, se puede decir que la antropología desde el punto de vista etnológico nace en 1547, con las investigaciones de Bernardino de Sahagún, cuando recauda la información en el tratado de la retórica y filosofía moral, con la especialidad lingüística, con gramática y con el vocabulario mexicano. Los invasores europeos comprobaron la eficacia de los médicos y medicos en cuanto a el tratamiento de enfermedades y de los accidentes que son comunes. Gracias a este experimento se obtuvieron bastantes cosas buenas que eran perdurables y memoriales, ya que su contenido advertía la influencia recíproca de la medicina

## Antropología Médica II

### Concepción mágico-religiosa de la Medicina en la América Prehispánica

En la época prehispánica la cultura andina tenía una fuerte conexión con la naturaleza, gracias a ello nació la rama de la metafísica. Fue el conjunto de los 4 elementos lo que inspiró a la cultura andina. La ideología precolombiana tenía una forma tan peculiar de expresarse a través de mitos y creencias, muchas de esas formas todavía existen en la América rural contemporánea. La teoría que tenían acerca del origen del universo y de la humanidad, les permitió poder entender un poco más del espacio y el tiempo, estos descubrimientos influyeron en su vida cotidiana y religiosa. Por todos los problemas sobrenaturales que tenían, surgió la magia y con el tiempo se fueron implementando nuevas cosas, como por ejemplo, el animismo. En estos tiempos había una ciencia que se encargaba de estudiar las creencias y prácticas que se tenían, solo que esta era panteísta y politeísta, y estos se encargaban de cumplir la espiritualidad de la naturaleza; es por todo ello que vinculaban todos los fenómenos o cosas que pasaban con ellos. Por otra parte, los aztecas tenían al universo en dos puntos, uno se encontraba ubicado en el piso trece del cielo y el otro se encuentra en Mictlan, en el inframundo en su novena región; gracias a ese tipo de mapa que tenían, podían distribuir los tres mundos que ellos tenían, los cuales son, el mundo celeste, el mundo terrenal y el inframundo, y en los pisos inferiores se encontraba el sol y la luna. El cosmos de los mayas se represen-

## Antropología Médica II

### Importancia de la Antropología en la carrera de Medicina

El modelo de medicina cubana ha sido uno de los mejores, ya que se ha enfocado en formar médicos dedicados a lo que hacen, junto a esa responsabilidad que tienen, le podemos sumar que el trabajo comunitario o familiar que hacen es: integral, preventivo, sistémico y personalizado, ya que se caracteriza por tener una visión integral de los problemas de salud a los que se enfrentan las personas día con día, sin embargo, podemos seguir haciendo que el profesional siga mejorando en su apoyo a la salud implementando a la antropología, para que este pueda tener un mejor conocimiento social y humanitario, para poder comprender de una mejor manera a los pacientes que llegue a tener, para poder comprender un poco mejor la situación en la que se encuentran, ya sea que su paciente tenga una cosmovisión cultural y poder resolver su problema de una manera integral. Varios autores dicen que es mejor integrar a la antropología a la medicina, ya que esta nos ayuda a comprender a las personas que recurren a nosotros, ya que muchas veces tiene sus culturas muy arraigadas y hay que comprender de una mejor manera a esas personas. Beldarrain decía que la antropología es una disciplina en la formación médica del individuo, ya que aportaba los conocimientos necesarios para poder resolver los problemas socioculturales, además de ello, esta ciencia nos sirve para ver la realidad en la que viven

## Bibliografías

- I. Espinosa, F. (2009). Historia, Antropología y Medicina. Revista Médica del Instituto Mexicano del Seguro Social. 47-3. (233-235).<https://www.medigraphic.com/pdfs/imss/im-2009/im093a.pdf>
- II. Aguirre-Beltrán, G. (1955). Nace la Antropología Médica. Instituto indigenista Interamericano.
- III. Frisancho-Velarde, O. (2012). Concepción mágico-religiosa de la Medicina en la América Prehispánica. Acta méd. Peruana. V.29. Lima, Perú. <http://www.scielo.org.pe/pdf/amp/v29n2/a13v29n2.pdf>
- IV. Quertz Méndez, O. Orozco Hechavarría, O. Montoya Rivera, C. Beltrán Maret, M. Caballero Herrera, M. (2013). Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general. Facultad de ciencias Médicas, Nº2. Santiago de Cuba. [http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci\\_arttext&pid=S1029301920130010\\_00014](http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1029301920130010_00014)